

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES VENDREDIS A 3 HEURES DU SOIR

MATANU 26. — N° 17.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana pae 27 operera 1877.

PRIX DE L'ABONNEMENT (payable à l'avance):

Un mois.....	10 fr.
Deux mois.....	18 fr.
Trois mois.....	26 fr.

Un numéro: 50 centimes.

Prix des Abonnements et des Annonces, s'adresser à

IMPÉRIAL DU GOUVERNEMENT.

Prix des Annonces (au comptant):

Les 20 premières lignes.....	20 c. la ligne
Les 21 à 50.....	16 c. la ligne
Les 51 et suivantes par ligne.....	10 c. la ligne

Les 20 premières inscriptions payent la moitié du prix de la première insertion.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Décision : portant composition des conseils de guerre et de révision permanents ; — au sujet de l'établissement d'un poste de gendarmerie à Papeete. — Nominations. — Arrêté de la haute-court tahitienne.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Nouvelles Israélites. — Le commandant Camerer. — Une visite à Dakar. — Faits divers. — Mouvement commercial. — Mouvements du port. — Annonces hydrographiques. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

Le Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu la décision du 21 juillet 1858 portant réglement d'administration publique pour l'application aux colonies du Code de justice militaire pour l'armée de mer;

Vu la décision du 5 mars 1864 divisant la juridiction maritime des Etablissements français de l'Océanie entre Tahiti et la Nouvelle-Calédonie;

Vu la dépêche ministérielle du 21 octobre 1872;

Vu la décision locale du 6 janvier 1877 réglant la composition des conseils de guerre et de révision permanents dans la colonie;

Attendu que l'absence le départ de la plupart des officiers, membres desdits conseils, nécessite un remaniement de leur composition;

DÉCISE :

Art. 1^e. A compter d'aujourd'hui le 15 avril 1877, la décision locale du 6 janvier 1877 est rapportée.

Art. 2. Les conseils de guerre et de révision permanents institués par le décret du 31 juin 1858 sont composés ainsi qu'il suit :

Conseil de révision permanente.

MM. PLANCER, capitaine de frégate, commandant le *Dayot*, président; MAROT, lieutenant de vaisseau, juge; BERNEAU, id., juge; LAFAY, sous-commissaire de la marine, commissaire du gouvernement; GAYATO, aide-commissaire de la marine, greffier.

Premier Conseil de guerre permanent.

MM. BONNET, lieutenant de vaisseau, président; PROUTEAUX, lieutenant de vaisseau, juge; GROLLET, lieutenant de vaisseau, juge; SEPTANS, enseigne de vaisseau, juge; SARDIN, id., juge; MARCHAL, 1^{er} maître de timonerie, juge; FAYEZ, lieutenant de vaisseau, commissaire du gouvernement; EVENOT, aide-commissaire du *Dayot*, rapporteur; DE JORNA, aide-commissaire, greffier.

Deuxième Conseil de guerre permanent.

MM. BRUEHL, capitaine en 1^{er} d'artillerie, président; MAZERY, capitaine des compagnies indigènes du génie, juge; MM. DES BOUCHEAUX, lieutenant d'infanterie de marine, juge; BATEK, lieutenant d'artillerie, juge; ASTREY, id., juge; DE DAMIAN, sous-lieutenant d'infanterie de marine, juge; TELLIER, maréchal-des-logis-chef d'artillerie, BILLEAU, capitaine d'infanterie de marine, commissaire du gouvernement; BONNAIRE, lieutenant de gendarmerie, rapporteur; Fontaine, commissaire de marine, greffier.

Art. 3. La présente décision sera déposée au greffe des conseils de guerre (Majorité), enregistrée et publiée partout où besoin sera.

Papeete, le 15 avril 1877.

Sigéé : L. MICHAUX.

Le Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu les nécessités de service au double point de vue de la police générale et de la surveillance que réclame, dans l'intérêt de l'application des règlements, l'importance des opérations de navigation et de commerce qui s'effectuent dans les districts de la prospérité;

Vu le rapport du Beaufortain commandant le détachement de gendarmerie à Tahiti;

Vu l'avis de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,

Ta Tomana o te mau hauapao ras farani i Oceania, te Avauha o te Republika. I te fenua Taiti.

I te bio han i te mau mea e au ai te fia ras o te ohipa, i te pae au o te muohi, e te hiopao ras bo i tia's te hamana ras i te mau hauapao ras no te rahi ras o te mau ohipa faateure ras pah i te boe ras taon e rahi han i te mau maaetehua i Tavarapu;

I te bio han i te mau mea e au ai te rira, te tira, te rirau i te rira farani i Taiti nei;

I te bio han i te manao o te Ordonnante, te rava i te ohipa faateure han i te fenua nei;

DÉCISE :

La décision du 10 novembre 1873 portant établissement d'un poste de gendarmerie à Papeete, et restée jusquici sans suite, sera mise à exécution dans le plus bref délai possible.

Ce poste sera composé de deux gendarmes, dont l'action de police et de surveillance s'exercera dans les districts d'Afahiti, de Papeete et Tautira.

En outre des attributions dévolues à la gendarmerie par les lois et règlements en vigueur, les gendarmes porteront le uniforme réglementaire dans les districts précités les contraventions en matière de ports des ports et rades, de débits de boissons, de contributions diverses (patentes, licences, etc.).

L'administration prendra également les mesures nécessaires pour l'instalation du casernement du poste de Papeete.

Sont rapportés les dispositions de l'arrêté du 29 septembre 1871 du quatrième paragraphe, en ce qui concerne Papeete, de la décision du 6 mai 1872.

La présente décision sera communiquée partout où besoin est, et sera insérée au *Messager* et au *Bulletin officiel de la colonie*.

Fait à Papeete, le 20 avril 1877.

L. MICHAUX.

TE PAAFA :

O te fastaa ras no te 10 no noventa 1873, no te fastaa ras i hoe tisi ras no te mutoi farani i Papeete, e te te ore i a hopea his, e hanau i te tatau i te tatau.

E piti mutoi farani i tatau tisi ras ra, e e te ras na raus ohipa ini ras i mai a na maaetehua ra i Afahiti, Papeete e Tautira.

A tau i te i te mau ohipa i hauapao his na te mau mutoi farani, mai te au i te mau ture e te mau hauapao ras e vas mana nei, te taua na mutoi farani atoa i Papeete ra te fastaa i roto i na maaetehua farani i te tatau i te tatau i te mau hauapao ras ture atoa i te paeau, e te ava e te tatau ras pabi, te mau fire hon ras ava, e te mau auafu ras uau ras te huuru (patentes, parau fastaa no te hoo raa raa raa, etc.).

Na te hau i te hauapao maite i te mau raves 'ou e au, no te fasuehengue ras i te moho ras o tamai nua i te Papeete ra.

Ua faveau e irava a te o te mau hauapao ras e irava a te o te faveau ras no te 20 tetepa 1871, e te tuaha 4^e, i te parau e si au i te Papeete ra, o te fataua ras no te 6 no 1873.

E faveau his teinei faataua ras i te mau vali atoa e au, e nevei his hui i roto i te Vez e i te Pute utu rau pareua e te han.

Ravaue i Papeete, le 20 apri- reca 1877.

L. MICHAUX.

Par décision du Commandant Commissaire de la République en date du 21 avril 1877, M. Villard (Amable) est nommé, pour competer du 1^{er} mois prochain, chef inspecteur de la police, en remplacement de M. Lais, dont la démission est acceptée.

Par décision du Commandant Commissaire de la République en date du 17 avril 1877, le sieur Viribon a Mano a été nommé agent de police à Papeete.

Mei te au i te fastaa ras a te Tomana te Avauha o te Republika i te 21 de 1877 no operera 1877, ua fatutorio his o M. Villard (Amable) ei rautira hiopon i nia iho i te mau mutoi, et i te no me i maaetehua e tao atai, e monoi la M. Lais, o te faahoi mai i te toron.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

AVIS AU PUBLIC:

Adjudication publique pour le transport régulier de la correspondance et des passagers à effectuer entre Papeete et San-Francisco et San-Francisco et Papeete.

Le public est prévenu que le mercredi 2 mai 1877, à 2 heures de l'après-midi, il sera procédé, dans le cabinet de l'Ordonnateur, à l'adjudication, sur soumissions cachetées, de l'entreprise du courrier régulier de San-Francisco à Papeete et vice versa, pendant trois ans, du 20 juillet 1877 au 19 juillet 1880.

Le cahier des charges contenant toutes les dispositions relatives à cette adjudication est déposé au bureau du commissaire aux approvisionnements, où il sera donné connaissance à toutes les personnes qui en feront la demande tous les jours, les dimanches et fêtes exceptés.

9-9

ADMINISTRATION DE LA JUSTICE

HAUTE-COUR TAHITIENNE

Deuxième Session de l'année 1877

PRÉSIDENCE DE M. DUMARY.

Juramento da 10 pás 1877.
N° 675 — Entre Meauna e Motaheta, pro-
prietários, demandante à Papeete, apelant,
e sua parte;

Patente da 10 pás 1877.
N° 675 — Entre Meauna e Motaheta, pro-
prietários, demandante à Papeete, e Hol-
ahola, e fale, fenua, e tui Paea, o te
horo mai ia, e te tabi par;

MÉMORIAL DE TAHITI.

Le 26 mars à Tahiti valable, agissant pour l'assemblée de la Société de géographie de Paris, décreté à Paris, le 15 mai 1876.

Article 10 : la limite séparant les terres appartenant à la Société de géographie de Paris dans le district de Paea du 18 février même annule.

Considérant que cet appel est régulier en la forme et fait dans les délais, les parties ayant été requises de faire valoir leurs récitations et lectures ayant été données des articles 45 et 51 de la loi du 30 novembre 1853, et du règlement de la Société.

Considérant que les témoins, rentrés au préalable dans la chambade qui leur est destinée, ont été tous entendus successivement et dans les termes de la loi susdite;

La cour,

Où les parties en leurs dires et moyens et le ministère public en ses conclusions;

Après en avoir délibéré conformément à l'ordonnance de la Reine Pomé de date du 21 décembre 1874;

Statuant sur l'appel intégré contre une décision du conseil du district de Paea du 18 février 1876, par le membre Meunier à Hotahata;

En la forme, reçoit l'appel;

Et siégeant;

Considérant que l'assemblée de district, en statuant une première fois sur la contestation relative à la terre Vaiherape première ou Vaiherape seconde, à la date du 29 janvier 1876, avait statué sur juridictionne que l'appel appartenait à la Cour d'appel, et que ce premier jugement par un second jugement rendu à la date du 18 février 1876 suivant;

Considérant que ce premier jugement n'a pas été frappé d'appel, et que l'assemblée de district, à l'application de l'article 9 de la loi théologique du 28 mars 1866, sont expries; Qu'aujourd'hui il est donc passé en force de chose juge, qu'il n'est reste plus à la cour bâtie d'apprécier qu'il homologue ou non la décision de la seconde.

Considérant, en conséquence, que le second jugement du 18 février susdit, dont l'appel, est aux conclusions du district, pouvait statuer deux fois sur la même contestation;

Par ces motifs,

Déclare mal et non avons le jugement de conseil du district de Paea dont est appelle; homologues peuvent et simplement le jugement rendu par le même conseil de district le 29 janvier précédent, pour être exécuté formes et tenu; ordonne la confiscation de l'amende; condamne l'appelant en tous les dépenses de première instance et d'appel.

Le 27 mars à Tahiti v. o. iai rava na iao tamaihina na Urupemna a Avatahi, e iiai tiquia, e iiai i Paea, o iai per maui iiai e iiai pae:

Nou iao tamaihina na iao tamaihina o iao Vaiherape e o Vaiherapepi, o iao vali i iao i te misteriose na o Paea.

Le vice-amiral de La Roncière le Noury a ouvert la séance à 8 heures 45 minutes; à côté de lui était le commandant Cameron, entouré de MM. Daubrœuf, Delessé, de Quatrefages, Levaissière, Maunder, membres de bureau de la société.

Messieurs, a dit l'amiral, vous vous êtes, avec la société de géographie de Paris, souhaité la bienvenue au commandant Verney Lovett Cope, capitaine d'escadre d'Angleterre, qui a bien voulu se rendre au milieu de nous pour nous raconter le voyage, lorsqu'il fut celui de Livingstone qu'il accomplit jusqu'à un Européen; voyage dans lequel, pendant les années 1873, 1874 et 1875, il a traversé entièrement de l'est à l'ouest, de l'océan Indien à l'océan Atlantique, le continent africain. Parti pour aller à la recherche de l'illustre Livingstone, il n'a rencontré que les restes mortels du grand explorateur que l'on rapportait en Angleterre. Il n'a pas hésité à reprendre son œuvre, et il est ainsi l'un des principaux pionniers de cette vaste et généreuse entreprise dont Sa Majesté le roi des Belges vient de prendre l'initiative et dont le but, à la fois scientifique et humainitaire, a déjà provoqué dans d'autres pays un mouvement qui ne tardera pas à se produire également chez nous.

Lorsque tout à l'heure vous avez entendu du bout de la bouche du savant marin la relation des épreuves qu'il a soutenues, vous vous convaincrez, messieurs, que le mot courage ne s'applique pas seulement à la vigilance déployée sur le champ de bataille, aux luttes patriotiques de la politique.

Il en est un autre non moins noble et non moins patriotique qui n'a pas pour mobile l'animosité du combat en la faveur de la tribune, c'est celui qui consiste à résister journalier, sans repos pour vous applaudir, aux dangers des pays étrangers et barbares, sous peine de perdre la vie dans les pénitenciers, aux difficultés de la vie, et renouvelant à chaque instant, aux maladies les plus puissantes ensu, de courage la, messieurs, c'est celui qu'il a déployé, sans un instant de faiblesse, le commandant Cameron. Sa partie, toujours si ardente à honorer les citoyens qui l'illustrent, ne lui a pas manqué l'accueil le plus éclatant. La France ne restera pas en arrière de l'hommage rendu au voyageur éminent que vous allez entendre, et dont les récits, je n'en doute pas, provoqueront vos acclamations.

« Je le pris de vous bien prendre la parole. »

Le commandant Verney Lovett Cameron est un homme de petite taille, jeune encore; il est dans sa trentaine; descend d'une ancienne famille d'Écosse, dont le nom brille dans la marine, où appris à faire ses preuves sur la Méditerranée et dans la mer Rouge; il fut nommé chevalier dans la cordonnerie d'Afrique des levées hydrographiques. Cette occupation l'avait déjà familiarisé avec les observations scientifiques qu'il devait trouver le moyen d'appliquer d'une manière si utile pendant son grand voyage.

Durant le cours de ces travaux, il s'appliqua vivement à l'étude de la langue ki-sô-hâ-yâ, l'idiome commercial de l'intérieur de l'Afrique. Aussi étais-il parfaitement préparé à entreprendre le voyage dont le chargea la Société de géographie de Londres en 1872. Il s'agissait d'aller à la recherche d'un autre explorateur, dont le nom est désormais connu dans le monde entier, et particulièrement à celui de l'Afrique, le grand Livingstone. Son séjour sur les côtes d'Afrique l'avait mis en état de triomphé et acquérire contre les maladies de ce continent.

C'est dans ces conditions qu'il se mit en route pour Zanzibar, vers la fin de 1872, accompagné d'un médecin de la marine royale qu'il avait connu en Afrique et qui consentit à partager les fatigues et les dangers de cette expédition. A Zanzibar, ils trouvèrent deux autres compagnons du voyage, un lieutenant d'artillerie attaché au service de l'Inde, Mr. Murphy, et un jeune homme, neveu de Livingstone, Moffat, petit-fils d'un missionnaire protestant qui, avant la venue de Livingstone, était celui qui connaissait le mieux les légendes de l'Afrique méridionale. Ces quatre hommes, aidés d'une femme indienne, se hâtaient hâta d'accompagner l'expédition qui allait à la recherche de son oncle; c'était d'ailleurs une petite exploitation qu'il possédait à Natal, afin de pouvoir exécuter sa généreuse résolution. Craignant pour cet enfant les conséquences d'un tel voyage, M. Cameron ne voulait pas d'abord l'accepter dans sa caravane; mais, en présence de tant de dévouement et de dévouement, il dut céder.

Le voyage commença sous de tristes auspices. Le départ est lieu le 13 février 1873; à cent lieues de Bagamoy, le jeune Moffat succomba aux attaques de la fièvre, malgré le bonheur de l'assassinat malade; et lorsque le voyage fut arrêté à Lushoto, qui avait succombé à la maladie d'incessantes fatigues. L'escorte qui ramenait le corps du célèbre explorateur fut chargé de transporter également le docteur Dillon, qui arriva à destination, se brûla en cervelle dans un accès de délire. Murphy était trop souffrant pour continuer la route; en sorte que M. Cameron se trouva seul chargé de l'expédition, dont le but était en quelque sorte manqué dès le départ, par suite de la fin si regrettable de Livingstone.

Néanmoins Cameron poursuivit sa route, et il eut le bonheur de parvenir sans encoupe, nous sans avoir souffert de la fièvre, de la dysenterie et du scorbut, à la côte occidentale d'Afrique, après avoir parcouru le tiers du continent africain, soit 2 300 lieues, dans deux ans et trois mois.

Un marchand arabe a, dit-on, accompli le même trajet, mais non dans les mêmes circonstances; ce marchand s'avancait en faisant le commerce: il a mis vingt-deux ans pour atteindre Saint-Paul-de-London.

C'est cette longue traversée que le voyageur a raconté bien devant un auditoire français. Naturellement il n'a pas su tracer qu'une esquisse extrêmement rapide; mais il a fait ce récit avec une grande destitution et une simplicité qui ont charmé l'assistance, et que le président de la Société de géographie a relevées avec raison à la fin de la séance de M. Cameron. A voir l'air modeste, presque timide de ce voyageur, on se doit se demander quid que l'avait terrassé, et qui, ayant sous les yeux l'exemple récent de Livingstone, ne s'est pas même demandé s'il n'allait pas partager au bout de quelques semaines ou même de quelques jours de marche, le sort de ces informants, et n'a pas hésité à se lancer, lui seul européen, à la tête d'une escorte de quatre-vingt-dix hommes du pays, à travers des régions et des peuples hostiles, au cœur même de l'Afrique.

Cette singulière, au début de son expédition, le voyageur anglais fut assisent par des missionnaires français, dont il vanté le dévouement et l'hospitalité, et quand il toucha la côte occidentale, celui

PARTIE NON OFFICIELLE

Papeete, le 27 avril 1877.

Le croiseur de 2^e classe le *Seignelay*, commandé par M. le capitaine de vaisseau Aube, est arrivé sur notre rade hier à midi, venant de Valparaíso, avec escale à l'île de Pâques, en trente-six jours de traversée. Ce bâtiment vient remplacer momentanément et jusqu'à l'arrivée du croiseur le *Ségaon*, dans la station des îles de la Société, le croiseur le *Duguay*, rappelé en France.

A son départ de Valparaíso, le *Seignelay* avait laissé sur rade la frégate amirale la *Magicienne* et le croiseur le *Lévrier*.

Réception de M. le commandant Cameron à la Société de géographie de Paris.

Le 26 janvier dernier a eu lieu, dans l'amphithéâtre de la Sorbonne, la séance extraordinaire de la société de géographie de Paris, séance tenue en l'honneur de M. le commandant anglais Cameron, l'explorateur de l'Afrique. Ce voyageur était venu exposer devant un auditoire français les principaux incidents de sa traversée du continent africain qu'il a parcouru dans toute sa longueur, de l'est à l'ouest.

Le lundi était énorme. Dès huit heures du soir il a fallu fermer les portes de la salle, et force a été d'interdire l'entrée aux nouveaux venus, et d'empêcher l'entrée des spectateurs, à l'heure d'ouverture pour l'avenir des séances géographiques dans notre pays.

A neuf heures, le bureau de la société de géographie, su grand complet, entrait dans la salle; accompagnant le voyageur anglais. On avait tenté à donner de la solennité à cette réception, tant à cause du voyageur lui-même qui pour reconnaître l'accueil que notre compatriote Gurnier avait reçu négocié de la Royal Geographical Society.

M. le ministre de l'instruction publique s'était fait représenter par M. le baron de Watteville, chef de la division des sciences et lettres, membre lui-même de la société de géographie.

qui vit au devant de lui fut encore un Frangais, ancien officier marin, M. Cauchon, qui dirige à Brazza les factories importantes. M. Cauchon fut payé, dans son discours, en plusieurs termes, en termes aussi heureux des deux voyageurs français. M. Cameroun et M. Barranguin de Brazza et Marche.

M. Cameroun a pu son discours avec un fort accent britannique, qui a empêché beaucoup de personnes, placées loin de l'orateur, de saisir certains passages, surtout l'énoncé des noms géographiques. Il a encore, on sentait l'action de cette volonté énergique qui doit être l'œuvre d'un caractère de M. Cameron et dont il a si silex donné tant de preuves pendant son voyage ; ses efforts témoignent que l'orateur n'a pas été déçu par son succès, mais avec une telle bonté de nos compatriotes furent en état de faire, devant la Société de géographie de Londres, un discours en langue anglaise comme celui que M. Cameron a prononcé hier en français devant la Société géographique de Paris.

Ce n'est pas que M. Cameroun n'ait raconté des incidents nouveaux de son voyage déjà connus par les relations des journaux anglais, que la presse française a reproduites.

L'intérêt de la séance consistait à entendre M. Cameron lui-même, esquissant à grands traits son expédition dans l'interior du Tanganyika, où il avait très longtemps séjourné à Nyangwe, au Congo, le plus au sud occidental que Livingstone eût atteint pendant sa dernière voyage ; sa visite au royaume de Cossongo, le prince le plus puissant de l'Afrique centrale ; enfin le départ pour la côte occidentale et la joie de revoir les caux bleus de la mer. Christophe Colomb, quand la vigie cria : Terre ! terre ! n'était pas plus heureux.

Chemin faisant, quelques traits sur les mœurs des indigènes, sur la coiffure singulière des femmes et même des hommes, sur l'ivresse presque continue des rois nègres dans les Etats desquels passait le voyageur. Se trouvant dans un cas de légitime défense et ayant été forcé de faire immédiatement venir à lui avec le même sang-froid qu'il dut affronter en présence du danger : Je fis incendier toutes les cases ou cabanes de ce village, sans quatre dont j'avais besoin. La sobriété d'expressions de M. Cameron a dû étonner les auditeurs à l'égal de son discours.

Ce qu'il révèle surtout, c'est la plie qui déshonneur l'Afrique, et qu'il s'agit maintenant d'extirper, l'esclavage. Ici, comme ailleurs, M. Cameron n'a pas été prodigue de vaines paroles ; mais le peu qu'il a dit est profondément souti, et l'hommage qu'il a rendu à la noble initiative qu'a prise récemment la reine des Belges a été couru d'applaudissements par l'auditoire.

Le principal mérite de l'explorateur anglais, c'est d'avoir découvert la connexion du Tanganyika avec le système du Congo. Il y a là, au centre de l'Afrique, un système de cours d'eau d'une richesse inouïe, comme il n'en existe pas un second au monde. Le sol y est d'une fertilité merveilleuse : l'or, l'argent, le cuivre y abondent, ainsi que le coton, le poivre, le café, etc.

Le commerce anglais ne va pas manquer de se préparer dans les voies que lui ouvre un officier de la marine britannique et protéger de cet exemple. Puissions-nous soutenir de toutes nos forces, comme le font les Anglais pour leurs compatriotes, nos explorateurs nationaux, eux, par exemple, qui cherchent en ce moment à frayer un commerce algérien des routes nouvelles dans cette même Afrique !

Le vice-amiral de la Roncière Le Noüy a clos la séance par ces paroles :

« Messieurs, ce serait affabrir l'impression que vous avez ressentie par ce que nous venons d'entendre, que d'y ajouter un seul mot. Je bornerai à vous dire que le commandant Cameron s'est déjà acquis notre admiration par ce que la renommée nous avait appris de ses voyages. Je sens qu'il a conquis aujourd'hui notre affection, par la manière à la fois si saillante et si modeste avec laquelle il nous les raconte. Vous apprendrez avec une réelle satisfaction, et ce ne sera sans éprouver une vive admiration que j'ai à vous faire connaître que la commission des prix de la Société de géographie s'est réunie en séance extraordinaire et a décidé qu'elle décernerait la grande médaille d'or au commandant Cameron ; la médaille sera prochainement et lui sera remise à notre réunion générale du 1^{er} d'avril.

« Je vous propose de voter l'acclamation des remerciements au commandant Cameron. » — G. D. (Journal officiel)

Une visite à Dakar.

Le Frigorifique est un navire destiné à apporter de l'Amérique du Sud ou d'Europe des viandes provenant des immenses pâturages du bassin de la Plata. Il est aménagé de façon que, grâce à un procédé nouveau, ces viandes conservent leur fraîcheur, malgré la durée de la traversée. Le Frigorifique est parti des côtes de France dans le courant de l'automne dernier, pour faire son premier voyage. Dans les premiers jours de novembre, il avait atteint l'île de Gorée, où il a fait escale.

Les passagers en ont profité pour visiter les dépendances de la colonie française, et notamment la ville de Dakar.

Nous empruntons à un des membres de l'expédition le récit émouvant qu'il fait de leur visite au souverain nègre du petit royaume vassal de la France :

« Dakar est une ville, si on peut l'appeler ainsi, qui ne compte que 80 000 habitants et qui a 2,000 mètres. Près du mouillage, il y a plusieurs maisons construites à l'europeenne et entourées de jardins. Au delà sont les cases des indigènes, réunies au nombre de 5 ou 6 dans un même enclos formé de palissades de bambous ou de douves de tonneaux, liés ensemble. Ces cases, le plus souvent rondes, construites en bambous et en joncs tressés, et surmontées d'un toit conique, ressemblent pour la forme et les dimensions à des ruches d'abeilles. La ville est sous les ordres d'un gouverneur français, ce qui n'empêche pas les noirs de conserver leur roi.

« La case royale, un peu plus grande que celles du commun des martyrs, est carree.

« Le roi de Dakar, voilà le type le plus curieux du pays : ses sujets l'appellent le roi et s'asseoient près de lui sur son lit ; car tel est son trône — simplement recouvert d'une natte. C'est là qu'il passe toutes ses journées, les jambes croisées, la tête ornée d'un immense chapeau de paille à larges bords, sous lequel passe

un bonnet blanc, et n'ayant pour tout vêtement qu'une grande tunique de cotonnade blanche, sorte de peignoir très-ample que les noirs savent porter avec beaucoup de grâce. Il avait la poitrine surchargée d'ornemtlets et de grigris.

« A la date de la fin il est suspendu un vieux sabre de cavalerie, vis-à-vis une lanterne de fabrique anglaise, simulant, un lustre ; dans un coin un long fusil et une unique chaise : tels sont tous les ornements du palais.

« Bien qu'àgée d'environ 60 ans, Sa Majesté se voit rendre dans plusieurs petits princes, dont elle partage fière et qu'elle nomme à présent. Ils sont de deux à trois ans et sont généralement des enfants de négocians, bien que leurs parents soient fort laids. Ces derniers sont également condamnés pour venir non servir le maître. Elles sont au nombre de trois, auxquelles est dévolu le soin d'embellir les jours du souverain.

« Avant de quitter la hutte royale, nous avons offert à Sa Majesté des cigares et une pièce d'or fran, qui lui ont fait un sensible plaisir, et aux petits enfants de simples pièces de dix centimes. Cette distribution a éveillé chez les mères certain sentiment que je ne saurais définir : est-ce galanterie ou appétit du gué ? peut-être l'un et l'autre. Toujours est-il qu'elles sont très-priables vers nous et nous ont offert de faire faire une partie de la route jusqu'à la frontière du royaume et qu'il nous a fallu visiter nos poches dans leurs austères mœurs. Cette visite a fait dépenser à chacun de nous au moins 1 fr. 50 c. Dame ! ne va pas tous les jours à la Cour, et il n'est pas d'bonaures qui ne content.

« La population indigène est belle, d'un caractère tranquille et doux. » (L'Exploration.)

FAITS DIVERS

L'arrivée d'une baleine vivante au grand aquarium de Broadway a été, il y a quelque temps, un véritable événement pour la ville de New York. Ce monstre marin, qui mesure environ 30 mètres de longueur et pèse 80,000 kilogrammes, a pu être transporté par steamboats et railways depuis les îles de l'archipel du Labrador jusqu'à New York sans aucune accident. On l'a mis en confinement dans une immense cage ou ferme en fer forgé d'après et percée de trous à pas de baleine afin de laisser pénétrer l'air nécessaire à la respiration. C'est dans la baie de Saint-Paul, sur le Saint-Laurent, que le nouvel hôte de l'aquarium new-yorkais a été capturé. Le genre de poche que l'on a choisi pour s'en emparer, bien que moins dangereux et moins dévouant que la pêche au harpon, mériteraient d'être raconté. Au mois de juillet dernier, on construisit dans la partie de la baie que fréquentent les baleines, de hautes palissades avec une seule entrée très-étroite. En cet endroit la marée atteint 60 pieds ; à marée haute les palissades disparaissent complètement sous l'eau. Mais un baleine se montra aux « trappes ». Ses queues échutées ont révélé sa présence en rejoignant l'eau, par ses événements, des embarcations furent placées à l'entrée de l'enceinte palissadée, de manière à lui barrer le passage jusqu'au moment où la marée basse la fit échouer sur le sable. Une véritable lutte s'engagée alors entre la baleine et les « trappes » : la bête captive se roula en lancant des coups de queue si violents que, pendant plusieurs heures, il fut impossible de s'en approcher. On réussit enfin à l'entourer de câbles et à la faire gagner dans une cage de fer forgé. Puis on l'emmena à bord d'un navire et l'on l'envoya au Canada, au Québec, où il fut exhibé au grand aquarium, où il prend maintenant ses états et semble se porter assez bien que sur les côtes du Labrador.

Tous les historiens sont d'accord sur ce point, que dans les temps reculés, l'Etat était en Chine l'unique producteur des soi, et que chaque année il distribuait à toute sorte de hommes valides payant l'impôt. Mais l'Etat choisit, depuis longtemps, n'est plus le seul qui produit ce soi, et même il n'y a pas dans le monde une partie aussi riche en la propriété soit plus divisée qu'en Chine. Dans la grande plaine, il est peu de domaines qui aient 60 hectares ; dans la montagne, il est peu qui en aient de 100 à 150. Un père de famille chinois qui dispose de 6 hectares passe pour un homme à son aise. Près des grandes villes, une famille vit d'un hectare et demi, lorsqu'elle cultive elle-même ; mais un fermier qui n'a que deux hectares est pauvre, et s'il ne possède qu'un hectare, il le faut travailler de façon ou d'autre en dehors de son terrain, sans quoi il ne peut joindre les deux bouts. Il existe donc des terres entre lesquelles les enfants jouent et courquent autour à cette division extrême de la propriété. L'émigration chinoise, parce que le Chinois est si laborieux et si économie, qu'il fait beaucoup produire à son loip de terre ; il en vit ; il y produit des légumes, du thé, de la soie ; il n'a pas besoin de vendre son bout de champ. Les statistiques européennes ont démontré qu'au grand nombre d'agriculteurs chinois tombaient dans l'excessive misère, sans le grand nombre d'enfants qu'il y a dans les chaumières, et sans la piété filiale qui retient ces enfants sous le toit paternel, et donne à l'agriculture une main-d'œuvre peu de frais, tous les bras étant à la braise. Cette abandonné de bras à bras marché fait que la moitié des terres arabes de Chine est travaillée par de pauvres fermiers. En réalité, le grand capital dont dispose l'agriculture de l'empire de Milieu, c'est l'assiduité, la sobriété du Chinois, et la puissance des liens de famille. — (Tour du monde.)

On annonce de Londres au Manchester Guardian que d'importants débuts archéologiques auraient été faits dans les environs de Madras et que quelques antiquités prétendument appartenir à la période pré-historique. Des hommes fossiles, des urnes immenses dans lesquelles les aborigènes faisaient brûler leurs morts, de nombreux et curieux spécimens de poterie et diverses sortes d'ustensiles auraient été retirés des fouilles. Plusieurs des urnes trouvées avaient plus de 5 pieds de hauteur. Ces découvertes ont produit un vif intérêt ; aussi le gouvernement de Madras est-il résolu à assister et aider les travailleurs dans ces recherches qui sont faites par une entreprise particulière.

